

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mabon, Miércoles, 18 de Diciembre de 1895

Año XXIV. Núm. 6.772

## Elogios merecidos

La importante publicación «Revista General de la Marina Militar y Mercante Española», dedica en su último número un artículo á elogiar, como merece, el patriotismo del señor marqués de Comillas y de la poderosa Compañía que dirige, así como el admirable comportamiento del laborioso é inteligente personal de la misma, que han secundado y secundan los deseos del Gobierno y los propósitos del país, de acabar con la plaga que asola los riquísimos campos de la gran Antilla.

«No se necesita—dice la «Revista general»—ser hombre de mar, ni consumado marino para hacerse cargo de las dificultades que representa el transporte por mar de un fuerte contingente de tropas de todas armas.

No tenemos inconveniente en manifestar que dudamos muchísimo haya nación en Europa que con solos los medios de transporte que puede ofrecer una sola Compañía de navegación, consiguiera hacer lo que ha hecho España, con los solos recursos de la Trasatlántica, y mucho menos lo efectuarían, si se tiene en cuenta la brevedad del plazo que á la misma se le concedió en cada una de las expediciones, para alistar y organizar el material, así como la exactitud matemática, puede decirse, con que ha cumplido sus compromisos.

Recientemente, mejor dicho, en los mismos momentos en que nuestra Trasatlántica hacia el transporte de las primeras expediciones (que si no estamos equivocados fué de 30.000 hombres), procediase en Francia al transporte de 10.000 soldados para la guerra que aquella nación sostenía en Madagascar; pues bien, España realizó esa misma operación, pero dos veces superior en el número de hombres, en muy pocos días, con el mayor orden, sin contratiempo de ninguna clase, valiéndose sólo de los recursos que le ha proporcionado la Trasatlántica, en tanto que Francia, es bien público y notorio con cuántas deficiencias ha transportado un pequeño Cuerpo de Ejército á Madagascar, y bien conocidas son las censuras de que fué objeto el Gobierno de dicho país con motivo de esa expedición, á la cual tenemos que añadir el bochorno de haber recurrido á buques mercantes ingleses para lograr el transporte referido.

Por esto aprovechamos gustosos este hecho tan importante como honroso que acaba de realizar la «Trasatlántica» para tributarle el honor merecido; y lo hacemos con tanta mayor complacencia, en cuanto consideramos no habrá un solo buen español que pretenda regatear la gloria que tan justamente se merece: gloria que alcanza en gran parte al excelentísimo señor marqués de Comillas por su acierto en rodearse de un personal activo é inteli-

gente, que le secunda con fe en cuantas disposiciones dicta, siendo esto una prueba evidente de sus cualidades superiores y circunstancias que más le recomiendan como padre cariñoso de sus subordinados, que como jefe de una Empresa de la importancia de la «Trasatlántica».

Plácemes no menores merece todo el numeroso personal de esta Compañía, ese inmenso núcleo de honrados y activos cuanto modestos é inteligentes marinos y esas tripulaciones de los buques, laboriosas y sufridas, que no han perdonado medio alguno para salir airoso en la grande obra que acaba de realizar la Trasatlántica; y desde el fondo de nuestro corazón enviamos á todos la expresión de nuestra admiración, deseando que en los días de prueba, que tal vez esperan á España, sean ellos los que más días de gloria y honor alcancen para nuestra sacrosanta bandera y mayores triunfos consigan en la defensa de nuestros indiscutibles derechos.»

## Ecos varios

La Exposición de Lugo.—La disolución de las Cortes.—Como obtienen armas los rebeldes.—La familia de Mr. Faure.—Antigüedades egipcias.

Alguna noticia hemos dado ya á nuestros lectores relativa á la Exposición Regional que ha de celebrarse en Lugo en el próximo año de 1896.

En este concurso, que á juzgar por los trabajos ya realizados promete ser un importante acontecimiento, tomarán parte, por invitación del Comité ejecutivo, las cuatro provincias de Galicia, y las de Leon y Oviedo, sin perjuicio de que se admitan los productos procedentes de cualquier comarca española.

Iniciado el centámen y costeado por la Diputación de Lugo, este Cuerpo provincial cede para el objeto el hermoso y ámplio palacio en que está instalado; el Ayuntamiento de aquella capital, como los de las demás de Galicia, destinan al mismo fin una fuerte cantidad, y el comercio y la industria de las provincias invitadas se disponen á prestar su poderoso auxilio al mejor éxito del patriótico empeño.

Como detalle importante para los productores podemos anunciar que la Diputación de Lugo abonará el importe de los transportes de cuantos envíos se hagan con destino á la anunciada Exposición.

¿Por qué se extrañan algunos de que se hable de la próxima disolución de Cortes? Siempre los más refractarios á la lucha electoral dijeron, que lo más tarde que las Cortes nuevas se reunirían, sería en fines de Marzo ó principios de Abril. Esta opinión se ha atribuido muchas veces al señor Cánovas del Castillo, á quien nadie acusará de

haber precipitado el llamamiento al país, ni la convocatoria de un Parlamento nuevo.

Dadas estas opiniones, es natural que el decreto de disolución se publique muy pronto, porque de Diciembre á Marzo van tres meses, que es lo que la constitución autoriza para permanecer sin Cortes, y publicando el decreto dentro de algunos días, para fin de Marzo se señalaría la apertura.

Dice el periódico «La Region», de Matanzas:

«Los alzados en armas en esta provincia, á los que no nos atrevemos á calificar ni de insurrectos ni de bandidos, exigen á los dueños de fincas según nuestras noticias, una fuerte contribución en armas y municiones á fin de no quemarles los campos de caña y las fábricas de los bateyes.

La entrega de las armas ha de efectuarse en los mismos bateyes, para lo cual opinan que se pida permiso al Gobierno para armar 20 ó 30 hombres, y después de concedido, y cuando ya las armas y municiones están en la finca, se presentarán de día ó de noche á buscarlas, y les serán entregadas con mucha tranquilidad, dando de ello después parte á la autoridad correspondiente.

El medio escogido no nos parece mal; pero nos figuramos que las autoridades militares sabrán ponerle el remedio oportuno, para castigar del modo que se merecen los que son traidores á la patria facilitando armas al enemigo.

Es necesario proceder con energía, y que el que engañe á la patria obtenga el castigo á que se haga acreedor por tan enorme delito.»

Han circulado estos días por París rumores mortificantes para la familia del presidente de la República francesa; pero, según refiere «Le Figaro», el fundamento de tales noticias, lejos de ser molesto, honra á M. Faure.

Según parece, la madre de Mad. Faure contrajo en 1841 matrimonio con un procurador llamado Belluot, que habitaba en Amboise. A los cuatro meses de celebrar sus bodas, el marido abandonó el hogar conyugal, después de derrochar el dote de su mujer y los fondos que en su mano habían depositado los clientes.

Mad. Belluot entabló entonces un pleito para obtener la separación de cuerpos, consiguió que se dictara sentencia favorable en enero de 1842; pero renunció á todas las ventajas que en virtud de la sentencia podía reclamar.

A los siete meses de huir el padre nació Mad. Faure y fué educada en casa de M. Guinot, alcalde de Amboise y tío suyo. Allí la conoció M. Félix Faure, allí pidió su mano y se casó con ella, declarando que no haría pesar sobre una inocente la falta cometida por otro antes de que naciese.

El «Bósforo Egipcio» publica interesantes detalles sobre las investigaciones hechas recientemente en la necrópolis de Assiout, donde se ha descubierto una doble serie de soldados de madera de 38 centímetros de altura. Estas estatuas representan á los soldados negros de Faraones.

Estos soldados, veinte siglos antes de nuestra era, estaban vestidos y equipados de la misma manera que los guerreros negros del Mahdí, que, después de haber aniquilado á un ejército egipcio y tomado á Khartoum, forzaron á las tropas inglesas á replegarse ante ellos. La lanza, su arma principal, es de un modelo idéntico al de hoy.

## RECORTES

### La baja del trigo

Telegrafian de París, que en vista de las grandes existencias de trigo que hay en Europa, muy superiores este año á las de igual época del anterior, y de los telegramas que se reciben de la República Argentina dando cuenta de la abundante cosecha de aquel país, se espera que continuará el movimiento de baja de dicho grano. La producción europea ha disminuido este año; pero en cambio las importaciones de trigo procedentes de la India y de los Estados Unidos han sido considerables.

### «Te-Deum», en Tánger

Telegrafian de aquella ciudad: «El reverendo padre Lerchundi, el ministro español y el doctor Ovilo, han acordado que el «Te-Deum» en acción de gracias por la desaparición de la epidemia cólica se cante el próximo domingo.

Aquí se supone que el gobierno, en vista de la extinción de la enfermedad, declarará limpias las procedencias de ésta, reanudándose el tráfico en el puerto y en la población, donde se encuentra bastante decaído desde hace tres meses.

### Los italianos en Africa

Según noticias de Abisinia, el emperador Menek ha celebrado en Boromonda una gran reunión de todos los jefes y notables de Etiopía, declarando en ella su firme propósito de mantener buenas relaciones con Italia, si esta nación no se sale de los límites establecidos en 1889; pero que no admite que se discutan sus derechos de soberano cristiano y civilizado, y la independencia del imperio, defendida por un ejército indomable y poderoso.

El emperador de Etiopía terminó su discurso, manifestando que no necesita acudir á nadie para su defensa, teniendo el auxilio de Dios. Todos los jefes presentes al acto prestaron juramento de fidelidad.

### El asesino de una española

Según los periódicos italianos, al fin se ha hecho luz en el misterioso asesi-

nato de la hermosa señora Lleo, perpetrado en Roma hace pocos días.

El móvil del crimen fué el robo, y el asesino resulta ser un joven de veintitres años, llamado Ottaviano Augusto Maggiani di Carlo, que huyó hace meses de la villa de Toreno, donde vivía con sus padres, llevándose 1.500 liras de economías que éstos poseían. Con el dinero robado viajó por Italia durante algún tiempo, y cuando se le concluyó, fué á parar á Roma, á la misma casa en que se hospedaba la señora Lleo, á la cual mató, y robó 700 francos en billetes y las joyas que tenía.

Hasta ahora no se ha dado con el paradero del criminal; pero como éste es muy conocedor del país, créese por la policía que se halle guarecido en una de las numerosas canteras de mármol abandonadas, en la montaña de Carrara.

#### La inteligencia de los elefantes

En las faldas del monte Gaurisancar, en el Himalaya, existen gran número de elefantes amaestrados que realizan trabajos utilísimos. Estos animales obedecen mansa é inteligentemente á la voz de los «Mahonts», especie de domadores, cazadores y leñadores al mismo tiempo, y con la trompa arrancan los árboles que se les indica, cortan las ramas y trasportan grandes troncos con la boca y haces de leña sobre los colmos á los lugares destinados á almacenes. Con igual sumision sirven de barcasas de transporte, atravesando rios y lagos cuantas veces se les antoja á sus dueños los «Mahonts». Su maestría é inteligencia son maravillosas en la caza, y para este objeto se emplean en aquel país mas de 200 elefantes.

#### Feudo de familia

La alcaldía de Jaignes, en Francia, puede considerarse como feudo de una familia, pues desde 1792, los alcaldes han pertenecido siempre á ella.

Y lo mas particular es que estas sucesiones se han verificado, no de padres á hijos, sino á yernos, á excepcion de la última.

Desde 1782 á 1816 la Alcaldía fué disfrutada por un mismo individuo, á quien sucedió su yerno, que la usufructuó hasta 1852, en cuyo año le reemplazó tambien su yerno hasta 1874, y un hijo de éste es desde dicho año primera autoridad de Jaignes.

Seguramente habrá pocos casos semejantes.

#### Bucyes notables

Los animales vacunos mas grandes conocidos hasta la fecha son dos Helstein puros. Son hermanos de sangre, y fueron criados por Joshua Ray en los Estados- Unidos. Fueron comprados por M. J. D. Avery en 1883, y pesaban 4.100 libras. Durante los años 1893-94 fueron empleados como animales de tiro, pudiendo arrastrar en caminos malos, hasta 11.600 libras.

A la fecha tienen siete años y pesan 6.100 libras; tienen 17 palmas, 9'4 piés de circunferencia y un largo de 14'9 piés.

En fin, son hermosos animales, y se parecen mucho en forma y pelo.

#### Violetas de California

En el mercado de floricultura de los Estados- Unidos ha causado gran sensacion la llegada de una nueva especie de violeta procedente de California. Esta violeta se diferencia de la euro-

pea en que su tamaño es el de una pieza de 10 céntimos, su perfume mucho mas penetrante y duradero, y, por último, su color es mas azulado.

Las jóvenes la han puesto en sus adornos y han podido conservarla fresca tres ó cuatro días, proclamando á la violeta de California como la flor de moda en los Estados- Unidos.

#### El país más frío del mundo

Segun parece, la ciudad de Werchjansk, situada á 70 grados de Norte, al Este de Siberia, es el país más frío del mundo.

Allí reina durante el invierno, siempre extraordinariamente seco, un frío terrible, y gracias á que nunca sopla viento, pues de lo contrario no se podría vivir.

En Enero el termómetro baja frecuentemente á 52 grados bajo cero, y el término medio de la temperatura en el invierno es de 40 grados bajo cero.

La respiracion produce en las personas vivo sufrimiento en el pecho y los pulmones. Los árboles se abren por las heladas, las rocas estallan con ruido semejante á un cañonazo, y en el suelo se forman grietas, por las cuales escapa agua y vapor, que se hielan inmediatamente.

#### El sufragio para las mujeres

En el Estado de Massachusetts, uno de los más importantes y más progresistas de los Estados- Unidos, se está realizando una manifestacion politica original.

Todos los electores investidos del sufragio escolar, es decir, todos los ciudadanos, sin distincion de sexo, que saben leer y escribir, están convocados para tomar parte en el «referendum» del Estado instituido por la ley de Junio de 1895. Tendrán que responder «sí ó no» á esta pregunta: «¿Conviene conceder á las mujeres el derecho de sufragio universal?»

Los sufragios de hombres y los de las mujeres serán depositados en urnas diferentes, á fin de conocer la opinion de cada sexo en este punto.

El comité que se ha puesto á la cabeza del movimiento femenino de Massachusetts comprende 28 señoras y 28 hombres. Está presidido por uno de los veteranos del Parlamento de los Estados- Unidos y cuenta con personalidades notables de aquel Estado.

#### La tartamudez y la luna

El corresponsal en Benares de la revista inglesa «Nature», publica un hecho muy curioso que comenta dicho periódico, asegurando que no es la primera vez que se observa. Este hecho tiende á probar que la luna ejerce influencia sobre la predisposicion á la tartamudez, aumentando este defecto. Un tartamudo ha observado que las noches de luna tartamudea más que las oscuras, y que su dificultad de pronunciacion, muy acentuada en los plenilunios, disminuye notablemente en los periodos de luna nueva.

#### El túnel del Simplon

Esta obra será empezada el año que viene, segun los planos definitivamente acordados por una comision especial, de los cuales tomamos del «Engineering» los datos siguientes:

Se perforarán dos túneles paralelos de 20 kilómetros de longitud. El intervalo entre ambos medirá 17'40 metros,

y á cada 200 metros se establecerá una comunicacion entre ambas galerias. Uno de los túneles se destina por ahora á la ventilacion exclusivamente, hasta tanto que la importancia del tráfico exija su terminacion y la instalacion en él de una segunda via.

Merced á esta disposicion, se podrá mantener la temperatura en el túnel á 25°. mientras la del Gothardo se elevó á 37° durante la perforacion. El segundo túnel se utilizará además para el transporte de materiales.

Se calcula que la obra durará cinco años y medio, es decir, tres años menos que la perforacion de San Gothardo, á pesar de ser este último cuatro kilómetros y medio más corto. El coste total se ha presupuestado en 54 millones y medio de francos.

## Alcance Internacional

### Americanas.—Lo que opina Lord Churchill

Procedente de la isla de Cuba á llegado á Tampa—Florida—Lord Churchill, quien durante una interview con un reporter americano dijo textualmente hablando de la insurreccion cubana, estas palabras: «Los españoles no han cogido bien el sistema de pelear que tienen los cubanos. Dejando á un lado Inglaterra no creo que exista una nacion capaz de sofocar esta insurreccion á menos que los caudillos de las fuerzas que han de hacerlo combinen y den un golpe brillante. No comprendo de que puedan servir tantos refuerzos para arreglar semejante situacion.»

### Inglaterra y Venezuela

Telegrafian de la Habana, via Nueva York, que navegando á media máquina con rumbo al Este se vió recientemente la escuadra inglesa de las Indias Occidentales. Por el rumbo seguido por aquella se vió que se dirigía á las costas de Venezuela.

### El nuevo empréstito chino

Telegrafian de Pekín que los Bancos de Hon-Kong, el de Shanghai y el Asiático holandés están negociando juntos y por el intermedio de los cónsules inglés y alemán con el gobierno chino un nuevo empréstito por valor de 130 millones «taels».

### Los italianos en Africa

Según los telegramas que se van recibiendo de Massowah, la batalla de Amba-Alaghi duró seis horas; las dos alas de la columna italiana ofrecieron larga y desesperada resistencia pero vencidos por el excesivo número de los africanos tuvieron que retirarse haciendo inútil el esfuerzo del centro.

El ejército choa estaba formado por numerosos contingentes conducido cada uno al combate por sus respectivos jefes indígenas, confirmando que las bajas sufridas por aquél se elevan entre muertos y heridos á unos dos ó tres mil, contándose entre los muertos, según declara un testigo ocular, dos de los principales jefes.

Se han recibido ya en Nápoles las órdenes convenientes para mandar inmediatamente al Africa un refuerzo de 20.000 hombres.

Créese generalmente que el general Arimondi no habría sufrido tan desastrosa derrota, á no haber ido los abisinios tan bien armados. Esta circunstancia da lugar á muchas historias y comentarios no faltando quien preten-

de asegurar que el ataque de Amba-Alaghi por los abisinios fué dirigido por un militar de alta graduacion perteneciente al ejército ruso.

El «Messagero» de Roma ataca duramente al general Barallieri al que acusa de imprudencia y falta de prevision.

Esperando que el general Mocenni, ministro de la Guerra, diera, nuevos detalles del desastre de Amba-Alaghi se llenaron ayer las Cámaras de diputados. Crispi no asistió á la sesion por habérselo ordenado así su médico, el doctor Bacelli.

La Cámara estuvo constantemente agitadísima desatendiéndose de todos los asuntos que no fueran ó estuviesen relacionados con la cuestion de Abisinia hasta que el señor Cavallotti presentó al gobierno una proposicion invitándole á que explicara la conducta que intenta seguir ante el grave desastre que ha tenido en Africa las fuerzas militares italianas. Hoy se habrá discutido la proposicion del diputado radical.

El «Don Quichotte» aconseja al gobierno que después de haber vengado el honor nacional abandone toda idea de conquistas en Africa, contentándose con defender y conservar las posiciones ya adquiridas.

### Accidente minero

Telegrafian de Londres que por haberse derrumbado en el pozo de salida una vagoneta cargada de carbon, se encuentran sepultados en la mina de Hardwick, en Clay Cross, 500 mineros, y que se está trabajando con esfuerzo para devolverlos pronto á la luz.

## Gacetilla

La suspension del oficial segundo del Ayuntamiento don Francisco de P. Torrens ha sacado de quicio al Director del otro diario y más todavía á su *pulcro* inspirador el varon immaculado que en su larga y accidentada vida pública ha sacrificado siempre sus propios intereses y los de los suyos en aras del país que tuvo la dicha de verle nacer.

Lo sentimos de todas veras.

Primero, por el derroche de *buena educacion y cultura de frase* de que hace alarde en su escrito de anoche.

Y segundo, por la *lata* que proporcionó á sus pacientísimos lectores con el soporífero alegato del señor Torrens, en el que no sabemos si admirar más la belleza de la forma ó la pertinencia del fondo; pues léjos de desvanecer este buen señor los cargos que se le dirigen, se entretiene en discutir la competencia de la Alcaldía, metiéndose en camisas de once varas, ó en materia que no le atañe.

Ha de permitirnos un consejo, que no será menos leal porque venga del enemigo, y es que en los casos como el presente, antes de tomar la pluma tome un antiespasmódico que devuelva la tranquilidad á su espíritu, pues un berrinche como el de anoche podría perjudicar su inestimable salud.

Por lo que dirá nuestro hombre para consejos estoy, cuando el *suspenso* soy yo, por aquello de que el verdadero conde es el conde que PAGA.

«La Gaceta» de día 13 publica un Real decreto resolviendo las dificultades que se habían suscitado para la

inscripción en el registro civil de las defunciones de los que perecieron al ocurrir el naufragio del crucero «Reina Regente.»  
 Para la inscripción bastará tan solo demostrar que el difunto formaba parte de la dotación de dicho buque al emprender éste su último viaje.

Durante la pasada noche se han repetido las lluvias como en la anterior, y sobre las doce de esta mañana se ha desencadenado furiosa tempestad con lluvias torrenciales y pedrisco, ocasionando el derrumbamiento de la pared del dorso de una casa de la calle de Isabel 2.ª, lindante con la cuesta del Moret, cayendo en ésta los escombros.  
 Uno de nuestros amigos ha tenido la curiosidad de pesar un pedrisco, habiendo resultado con un peso de nueve gramos.

Victima de una larga y mortal dolencia ha fallecido en Palma el M. I. señor D. Pedro Juan Juliá y Uguet, canónico de la Santa Iglesia catedral.  
 Era de vasta instrucción y de profundos conocimientos científicos, sobresaliendo en los estudios cosmográficos y astronómicos que cultivaba con un entusiasmo y con una vocación verdaderamente admirables, para lo cual había montado, en una casa que poseía en el caserío del Terreno, un observatorio, en el que había numerosos instrumentos ópticos y matemáticos.

Se han hecho extensivos al personal de oficinas y almacenes de «Artilería», los beneficios de pasaje marítimo y terrestre otorgados a los escribientes del «Cuerpo auxiliar de oficinas militares.»

La Compañía arrendataria de Tabacos ha designado al Inspector Técnico de la Renta del Timbre D. Ramon Martínez Hervás, para prestar constantemente sus servicios en esta provincia, debiendo empezar la visita por el distrito de la Capital y su partido.

Telegrama de «La Marítima»:  
 «Palma 18, 7 m.—«Nuevo Mahón» fondeado cinco madrugadas sin novedad. Buen tiempo un poco marejada de proa.—Cardona.»

El lunes llegó a Cádiz el vapor correo «Alfonso XII» con la correspondencia de las Antillas.

Hallándose restablecida de su indisposición la triple Srta. Rerguli, mañana por la noche se pondrá en escena en nuestro coliseo la ópera «Hernani».

«La Maquinista Naval» nos ha facilitado la siguiente noticia:  
 «Este mediodía ha salido de Barcelona directamente para Mahón el vapor «Menorca». Conduce a su bordo la primera tiple dramática Sra. Ferrari.»

**Sesion del Ayuntamiento**  
 La ordinaria celebrada ayer, se abrió bajo la presidencia del señor Alcalde don Juan de Olivar Febrer, Barón de las Arenas, con asistencia de los Concejales señores Pons Hernandez, Cadavid, Flaquer Saurina, Vinent Victory, Ponsety, Taltavull, Flaquer Martínez, Fábregues, Pons Gomila y Orfila.  
 Se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó quedar enterado de un B. L. M. del señor Alcalde de Palma, en que expresa su gratitud a esta Corporación y a los suscriptores particulares por sus donativos para socorrer a las familias de las victimas de la explosión ocurrida en aquella ciudad.  
 Se acordó pase a informe de la Co-

mision de Beneficencia una instancia de Pablo Mercadal Seguí, en la que solicita se le incluya en la lista de pobres que tienen derecho a la asistencia médica gratuita.

Se acordó pase a informe de la Comisión de Hacienda una comunicación del señor Director del Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad, en la que transcribe una orden de la Dirección general de Instrucción pública, disponiendo se abonen los sueldos correspondientes al catedrático de Latin y Castellano don José Herrarte, el cual no se ha presentado a tomar personalmente posesión de su cargo.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Hacienda se acordó abonar a los abogados don Miguel Aleñar y don José M.ª Mercadal los honorarios devengados en una consulta sobre procedencias de recurrir a la vía contencioso contra una resolución del señor Gobernador de la provincia, inhibiéndose del conocimiento de una reclamación de este Ayuntamiento sobre nulidad de la subasta del alumbrado público eléctrico de esta ciudad.

Se acordó pase a informe de la Comisión correspondiente una instancia de don Jaime Huguet y Sintés en la que solicita autorización para practicar obras en el matadero público con las condiciones que expresa.

Se acordó exponer al público las listas de electores para compromisarios para Senadores, en la forma que han sido confeccionadas a fin de que puedan hacerse las reclamaciones a que haya lugar.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se aprobó la cuenta de higiene correspondiente al mes de Noviembre próximo pasado y que el producto líquido ingrese en caja.

Se acordó exponer al público el padron de habitantes de este término municipal que ha sido rectificado para que pueda hacerse las reclamaciones a que haya lugar.

Con el objeto de utilizar los beneficios de la ley de 16 de Abril del corriente año que condona el 70 por ciento a los Ayuntamientos que satisfagan sus débitos a la Hacienda antes del 31 del presente mes, se acordó tomar a préstamo del «Banco de Mahón» la cantidad necesaria para ello, con la garantía personal de los concejales, hasta que, consignados en presupuesto los créditos correspondientes sea satisfecha aquella y los intereses devengados.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.  
 Y se levantó la sesión.

**REMITIDO CARIDAD**

Lista de donativos recogidos por don Juan Taltavull de Mahón a ruego de los señores Martínez y Planas de Palma.

	Ptas.
Suma anterior,	553'50
D. Gregorio Femenias Riudavets,	2'00
» Juan Sans Canet,	0'50
» Francisco Cardona Ali-mundo,	1'00
» M. T.,	1'00
» Antonio Tudurí,	1'00
» Bartolomé Rotger Taltavull,	1'00
» F. H.,	1'00
» Juan Moysi Femenias,	2'00
» Octavio A. H.,	1'00
» Antonio Pons Orfila,	1'00
» J. F.,	10'00
» Pedro Mascaró,	1'00
<b>Suma,</b>	<b>576'00</b>

(La suscripción, que sigue abierta en casa del señor Taltavull, se cerrará el sábado día 21, para remitir su importe a Palma por el correo del próximo domingo.)

**Círculo Menorquín**

Los señores socios que desean interesarse en los números 23,332 y 23,335 del sorteo de la Lotería Nacional que ha de efectuarse en Madrid el día 23 del corriente deben verificarlo antes de las nueve de la noche del día 21.

Las participaciones que a dicha hora no estuvieren colocadas, se distribuirán entre los socios que las soliciten antes de las siete de la noche del día siguiente 22.

**Calendario**

Santo de hoy.—Ntra. Sra. de la Esperanza ó de la O.

Santo de mañana.—S. Nemesio y compañeros mártires y Sta. Fausta virgen.

Visita a la Corte de Maria.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas.

**Ultimas cotizaciones**

**Banco de Mahon**  
 Barcelona 17.—4 t.

4 por ciento Interior.	67'70
4 por ciento Exterior.	76'22
4 por ciento Amortizable.	81'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	99'12
Id. id. id. 1890	86'25
Banco Hispano-Colonial.	00'00
Ferro-carril de Francia	18'00
Ferro-carril del Norte	22'30
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	54'00
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	55'87
Obligaciones C.ª Transatlántica.	00'00

**Empeños del Casino Mercantil**  
 Interior, rs. vn. paga alcísa.  
 Exterior, " " "

**Oficial**

Madrid 17.—4 t.

4 por ciento Interior.	67'85
4 por ciento Exterior	76'55
4 por ciento Amortizable	80'70
Billetes Hipotecarios de Cuba 86	99'25
Id. id. id. 90	86'55
Acciones Banco de España	000'00
Compañía Arrendataria de Tabacos	192'00
París a la vista	19'50 a 19'85
Londres a la vista	30'15 a 30'26
Londres a 60 dias vista	30'00

**Anuncios oficiales**

**Ayuntamiento de Mahon**  
**SUSCRIPCION para socorro de las familias perjudicadas por la explosion ocurrida en Palma el dia 25 de Noviembre.**

Empleados de la Inclusa, 5'00

**Delegacion del Gobierno de S. M. en Menorca.**

**SUSCRIPCION para aliviar la tristisima situacion de las familias de las victimas ocurridas en la catástrofe de Palma.**

Suma anterior, 84'91

Personal de la Administracion-Depositaria de Hacienda de este Partido, un dia de haber, 20'00

Suma, 104'91

**TEATRO PRINCIPAL**

**Compañía de ópera italiana**  
 Funcion para mañana juéves

5.ª de abono. 1.ª serie.

Se pondrá en escena la preciosa ópera en cuatro actos del Mtro. Verdi, titulada,

**HERNANI**

dirigida por el Mtro. D. Domenico Bellisimo.

A las ocho en punto.  
 Precios, los publicados.  
 La Empresa, José Sintés y C.ª

**Sociedades recreativas**

**Casino «El Consey»**

Como tenemos anunciado, mañana juéves hasta las ocho de la noche se cederán participaciones de los billetes de la Lotería de Navidad que juega este Casino. Y a las ocho y media se repartirá el sobrante entre los socios que lo soliciten.—Mahón 18 Diciembre 1895.—La Junta.

Por la Compañía dramática que con tanta aceptación y aplauso viene actuando en el salón-teatro de esta Sociedad, se pondrá en escena el próximo domingo día 22 Diciembre la preciosa obra del Sr. Echegaray en tres actos de verso, VIDA ALEGRE Y MUERTE TRISTE y la divertida pieza en dialecto catalán CAP Y CUA. Finalizará la velada con baile de sociedad.—La Empresa.

**Telegramas**

**El Bien Público**

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 17.—10'45 m.  
 Corre el rumor, no confirmado oficialmente, del próximo envío a Cuba de 25.000 hombres, al mando del general Weyler, para que el señor Martínez Campos pueda imprimir a la campaña una acción enérgica y severa.

Madrid 17.—4'30 t.  
 Según parte oficial el coronel Arizon, con el auxilio de las fuerzas del Batallón de Canarias batió a los insurrectos entre Poez y Caucés, resultando muertos dos oficiales y treinta soldados y heridos cuatro y cuarenta respectivamente, a pesar de la superioridad numérica del enemigo que rehuía el encuentro.

Madrid 17.—6'15 t.  
 Washington.—La Cámara no ha aceptado la uagencia de una proposición favorable a la beligerancia de los insurrectos, y la envió al Comité de Negocios creyendo que tardaría en salir de allí.

Además la Cámara se opuso a que se diera lectura a un memorial favorable a la insurrección.  
 Madrid 18.—2'45 mad.

La minoría republicana ha acordado pedir la reunion de las Cortes en vista de las circunstancias de la guerra de Cuba, y consultar antes a los jefes de los partidos. El Sr. Sagasta se ha reservado emitir su opinion y consultará el asunto con sus amigos.

Madrid 18.—10'30 m.  
 Habana.—Un telegrama particular dice que la columna mandada por el coronel señor Garrido batió dos veces en Peladra la partida insurrecta mandada por José Maceo: que el general Martínez Campos salió de Cienfuegos dirigiéndose a Colon con el objeto de detener el avance de los cabecillas Máximo y Maceo hacia Matanzas.

La guerrilla de Lapas tuvo un encuentro con una partida insurrecta en Seiba, hácia donde se replegaron las tropas con el mayor orden.

Madrid 18.—12 m.  
 Habana.—El cabecilla Lacret ha atacado el fuerte Cartagena amenazando hacer volar la poblacion.  
 El cabecilla Rego sigue grave de la herida que recibió en Anabani-lla, debiéndosele amputar un brazo.

Madrid 18.—1 t.  
 Habana.—El cabecilla Máximo se dirige a Matanzas, esperando encontrar en Cartagena las partidas insurrectas de Lacret y Suarez: lleva 37 heridos y mucha impedimenta.

**Teatro Principal**

La Empresa ha acordado celebrar semanalmente funciones extraordinarias de moda fuera de abono, á los precios siguientes:

- Plateas sin proscenios se cederán al que tome 7 entradas
- Proscenios platea al que tome 8.
- Palcos primer piso al que tome 10.
- Palcos segundo piso sin proscenios al que tome 6.
- Proscenios segunda fila al que tome 7.
- Palcos tercer piso al que tome 4.
- Butacas y sillas con entrada o 75 pesetas
- Entrada general o 50 idem.

\*\*\*

La primera funcion de moda se celebrará el próximo sábado día 21.

A los señores abonados se les reservarán sus respectivas localidades hasta las doce del día en que se celebre función de moda. Se admiten desde esta fecha encargos para la próxima representación. Se anunciará oportunamente la ópera que el sábado debe ponerse en escena.—Mahon 17 Diciembre 1895.—La Empresa, José Sintés y C.ª

**Sociedad Liberal Coalicionista de Alayor**

Habiendo recibido la Junta de esta Sociedad el billete de Madrid del sorteo de día 23 de Diciembre actual, núm 14.479, en vez del 14.477 que debía mandar el Administrador según carta-aviso recibida á su tiempo y que está de manifiesto en dicho local, la Junta en sesión de hoy ha acordado que todos los poseedores de dicho núm. 14.477 lo presenten para cambiar el último 7 en 9 y que los que no estén conformes se les devolverá el valor interesado.

Lo que se anuncia en el local de la Sociedad y en los periódicos de Mahón «El Bien Público» y «El Liberal» para mayor publicidad.—Alayor 16 Diciembre de 1895.—P. A. de la Junta de Gobierno.—El Secretario, Juan Pons.

**En venta**

Un vergel de unas 16 barcillas cabida de semente de cáñamo con derecho de agua en abundancia situado en el término de esta ciudad y punto conocido por Fuente de 'n Simon. Informes en la Notaría de D. Miguel Aleñar.

Lo está la casa núm. 67 de la calle de Sta. Eulalia que forma esquina con la calle de S. Juan donde existe una cochera.

Para informes en Villa-Carlos cuartel de Calacorp, núm. 26.

Lo están los estantes, balanzas y demás enseres de una tienda de comestibles. Para informes: Negros, 35.

Lo está una casa situada en esta ciudad y calle de San Elías señalada con los números 34 y 36. Informarán en la Notaría de D. Miguel Aleñar.

Lo está la casa calle del Carmen n.º 83. Informarán, Infanta 49.

**VIA-CRUCIS (PASOS)**

Un librito en 8.º de 25 páginas, se venden en la imprenta de la calle del Bastion, núm. 39, al precio de 20 céntimos de peseta el ejemplar.

**TURRONES DE JIJONA**

Se han recibido los legítimos como son Jijona, de Alicante y las ricas Peladillas de Alcoy en la estereria de la Plaza del Príncipe, núm. 17.

**BUÑUELOS**

Los habrá de ensaimada los domingos y días festivos al precio de 50 céntimos de peseta la libra, en la calle del Bastion n.º 35 casa de don José Sintés Saura, proveedor de la Real Casa.

**CANET Y PONS**

**EL BAZAR**

¡¡¡Tápense que viene el frío!!!

**CAPAS desde 15 Pts. UNA**

**¡500 CAPAS!**

**QUE SE HAN DE VENDER Ó REGALAR**

Capas de todos precios y para todas las edades

**PARA SEÑORA**

Surtido de pañets para Capas.  
Surtido inmenso de toda clase de telas, en algodón, hilo, ramio y seda.—Fanelas de algodón y de lana desde UNA peseta la cana.

**Nueva 39 y Hannóver 18**

**CANET Y PONS**

TRAJES DE LANA DESDE 20 PESETAS

TRAJES DE ALGODON DESDE 12 Ptas.

**Panadería «La Gavilla de Oro»**

DE **MÁRCOS MERCADAL NETTO**

Se compran trigos del país, pagándose siempre que sean de recibo á 13 pesetas la cuartera con peso de 60 kilos, libre de los derechos de consumos. En dicho Establecimiento se encontrarán para la venta:

Salvadillo fino á 12	pesetas los 64 kilos
Id. comun á 8	id. los 43 »
Salvado fino á 5	id. los 35 »
Id. comun á 4'50	id. los 29 »
Harina de 1.ª clase á 40	céntimos el kilo.
Id. de 2.ª id. á 35	id. id.
Sémola de 1.ª id. á 0'30	ptas. el kilo; Id. de 2.ª id. á 0'26 id. id.

Tanto las harinas como los salvados proceden de trigo del país.

**Los acreditados Vinos tintos para mesa**

DE **R. LOPEZ DE HEREDIA Y COMP.**

**HARO (Rioja)**

Véndense en botellas en la Fábrica de Licores de

**TALTAVULL Y PONS**

**Andén Levante, 16**

(únicos depositarios en esta).

**LA CATALANA**

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral. (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD.)

**Capital social 20.000.000 de reales**

Direc. or Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

**Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas**

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de **4.195.868'86 pesetas**

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez.

**Arravaleta, 3 MAHON**

**NO MAS VELLO.**

Los POLVOS COSMÉTICOS de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con el pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pesetas.

4-3

**Para alquilar**

Lo están los magníficos altos con 6 sin muebles de la casa calle del Castillo número 47. En esta imprenta informarán.

Lo están las casas núms. 5 y 6 de la Plaza del Retiro. Para informes, calle Bastion núm 35.

Lo están los altos de la casa núm. 77 sita en el callejon sin salida de la calle de San Jaime. Para informes calle de Andreu antes de los Negros, núm. 35, horno.

Lo está la casa de la calle de San Jorge núm. 23. Informes: Plaza del Príncipe, núm. 4.

Lo está la casa de la calle de las Moreras número 54. Para informes, calle de san Roque número 5.

Lo están los magníficos altos de la casa Plaza de la Esplanada núm. 12 Para informes, Esplanada 21 y Rosario 25.

**CARNE DE PAVO**

Se vende á peseta la tercia; y pavos vivos á precio económico. Calle de la Iglesia núm 4, casa de ANGELA ESTELETA.

**Nodriza**

Una mallorquina, primeriza, de 20 años años de edad, leche de 5 meses desea criatura para amamantar. Daran razon calle de Gracia 124.

**Nodriza**

A media leche ó leche entera, desearía encontrar criatura para amamantar. Informes en esta imprenta.

**Leche de cabra**

Se encuentra todos los dias en la calle del Arrabal núm. 19.

**Tegidos superiores de Menorca**

En ropa blanca para sábanas, camisas, etc. Solicitados por su mucha duracion por ser todo hilo cáñamo superior.

**CORDELERIA DE F. ESTOPARA IGLESIA, 14.**

**BARQUILLOS FINOS (Neulas)**

de leche y limon se venden á 1 peseta, 25 céntimos el cien en la calle de S. Sebastian núm. 12.

**AVISO INTERESANTE**

Desde hoy se espendarán los géneros en los precios siguientes:

Petróleo á 80 cénts. de pta. el litro.

Aceite de 1.ª á 60 cénts. la libra, por cuartanes á 4'60 ptas.

Aceite de 2.ª á 50 cénts. la libra, por cuartanes á 3'95 ptas.

Jabon pinta azul á 30 cénts. la libra de 400 gramos.

Jabon amarillo 1.ª á 30 cénts. la libra de 400 gramos.

Tres libras y tres onzas id. á 95 cénts.

Vino tinto propio del país á 45 cénts. el litro.

Vino tinto catalan á 35 cénts. el litro.

Vino blanco dulce á 75 cénts. el litro.

Jerez dorado seco á 1 pta. el litro.

Tienda de comestibles de Juan Carreras 90, INFANTA, 90.

**BLOQUES** IMP. PARPAL **20** cénts. pla. **BASTION, 39 PARA 1896**